

## RESUMEN

El presente trabajo de investigación desarrollado con mujeres lesbianas visibles y no visibles de la ciudad de Tarija, tiene como objetivo general: “Determinar las características psicosociales de las mujeres lesbianas visibles y no visibles que oscilan entre las edades de 18 a 30 años de la ciudad de Tarija.”

La investigación corresponde al área de la Psicología Clínica, se tipifica como un estudio descriptivo - comparativo.

Los datos fueron analizados a partir de un enfoque cualitativo tomando en cuenta que este enfoque *utiliza la recolección de datos sin medición numérica para descubrir o afinar preguntas de investigación en el proceso de interpretación* (Hernández Sampieri, Fernández, y Baptista, 2010:4), y también se toman en cuenta algunos datos cuantitativos.

La población con la que se trabajó fue con mujeres que definen su orientación sexual como lesbiana de la ciudad de Tarija en la gestión 2020, por lo que se realizó un muestreo intencional y en bola de nieve, logrando una muestra de 8 mujeres lesbianas visibles y 8 mujeres lesbianas no visibles, lo que permitió una interpretación comparativa de los datos.

Para el cumplimiento de los objetivos se utilizó : test proyectivo del árbol, inventario de autoestima forma 35 B, Inventario de depresión de Beck, Cuestionario de Funcionamiento Familiar (FF – SIL) y el Cuestionario MOS de Apoyo Social Percibido (MOS), sin dejar de lado la guía de entrevista a profundidad.

Llegando a las siguientes conclusiones:

Las mujeres lesbianas visibles presentan los siguientes rasgos de personalidad: extroversión, orgullo y deseos de superación, afectividad y calidez, impulsividad y agresividad e inseguridad. En cuanto a la las mujeres lesbianas no visibles presenta los

siguientes rasgos: Introversión, orgullo y deseo de superación, inseguridad, inestabilidad emocional e impulsividad y agresividad.

El nivel de autoestima de la población de mujeres lesbianas visibles abordadas en la investigación, es de tendencia a una muy buena autoestima y de las mujeres lesbianas no visibles a una baja autoestima.

El nivel de depresión en las mujeres lesbianas visibles es de tendencia moderada al no presentar depresión; en cambio, en las mujeres lesbianas no visibles el nivel predominante es entre severa a leve.

El tipo de funcionamiento familiar, en mujeres lesbianas visibles es funcional a moderadamente funcional y el de las mujeres lesbianas no visibles es disfuncional.

En el ámbito de apoyo social percibido, el nivel en las mujeres lesbianas visibles es máximo y el de las mujeres lesbianas no visible es medio.

Con respecto al proceso de autoaceptación de su orientación sexual se concluye que las mujeres lesbianas visibles al igual que las mujeres lesbianas no visibles atraviesan un proceso de mucha dificultad para llegar a asumir su orientación sexual como lesbiana.

## INTRODUCCIÓN

La presente investigación da a conocer las características psicosociales de las mujeres lesbianas visibles (a quien hacemos referencia como la que ha tomado la decisión de auto aceptar su orientación sexual, asumirse como lesbiana voluntaria y públicamente y hacerla visible), y no visibles (a quien hacemos referencia a la que oculta su orientación sexual y se esfuerza por mantener una vida con apariencia heterosexual), de la ciudad de Tarija, toma como variables de estudio: la personalidad, la autoestima, la depresión, el funcionamiento familiar, el apoyo social percibido y el proceso de autoaceptación de su orientación sexual; todas estas variables son abordadas con un análisis profundo caso por caso.

Se expone en el *primer capítulo* el planteamiento del problema dando a conocer la situación que atraviesan las mujeres lesbianas visibles, así como las no visibles, en diferentes ámbitos, internacional, nacional y local, también se justifica las razones por las que investiga a la población, destacando la importancia de la misma por sus aportes científicos a la sociedad.

Más adelante en el *segundo capítulo*, diseño teórico, se presenta el objetivo general y objetivos específicos que ayudan a alcanzar al objetivo general de la investigación, que es determinar las características psicosociales de las mujeres lesbianas visibles y no visibles, en la ciudad de Tarija a través de un estudio de casos y a su vez siendo un estudio comparativo. Se expone posibles conclusiones dando una hipótesis en base a los objetivos específicos. Se concluye con el capítulo mostrando una tabla (operacionalización de variables) donde se desglosa detalladamente variables de los diferentes instrumentos utilizados.

En el *tercer capítulo*, marco teórico, se presenta y desarrolla el sustento teórico de la investigación, con diferentes conceptos y teorías que ayudan al lector a comprender mejor la temática planteada.

En el *cuarto capítulo* se encuentra la metodología, resaltando el método de investigación, siendo este el estudio de casos, también tipificando la investigación

dentro del área. Desde la metodología cualitativa y bajo la modalidad de estudio de casos, este capítulo contiene: el diseño, población y muestra, métodos y técnicas.

El *quinto capítulo*, hace referencia al análisis e interpretación de los resultados, expuestos caso por caso y finalmente de manera grupal.

El *sexto capítulo* presenta las conclusiones y recomendaciones de la investigación.